

•7ステップでわかる・

在宅医療 ガイドブック

監修・神津 仁 NPO法人全国在宅医療推進協会理事長



目的をはつきりさせましょう。

ステップ
1

あなたやご家族の生活で大切なものに順位をつけてみてください。
手厚い医療を受けること、受けさせることは何番目に来ますか？
もし手厚い医療よりも大切なことがあるなら、それが入院していくことは
不可能なことだったら、その目的に近くため
少しリスクは増えるかもしれないけれど、在宅医療という選択肢があります。

命にかかる病なのだから入院して当たり前。こんな風に思う人もいるでしょう。でも医療は手段であって、目的ではありません。病人だからといって、必ずしもそれまでの生活と切り離される必要はないのです。手

術や集中治療を行うのなら入院が必要ですが、容態が落ち着いていて、高度な医療をもとめないのであれば、在宅を選ぶことも可能です。

とはいっても在宅が可能というわけではありません。現在入院中なら、主治医がどう判断するかたずねてください。それに、漠然と「家は居心地いいから」と在宅を選ぶのも考え方の一つです。症状が急変したとき「こんなはずじゃなかつた」と後悔するかもしれません。

自分にとって大切な「目的」をはっきりさせ、ご家族もそれを納得してはじめて、在宅医療への第一歩を踏み出せるのです。

自宅で最期を迎えるか

かつては自宅で亡くなる人の割合が6割を超えていましたが、年々それが減り、現在は8割が医療機関で亡くなっています。一方、厚生労働省の調査によれば末期患者の6割が自宅で死を迎えると思っています。

そんななか政府は、在宅医療を医療制度改革の中心と位置づけています。在宅での看取りを増やすために、2006年春の診療報酬改定で「在宅療養支援診療所」というカテゴリーを新設、24時間の緊急受け入れ体制などが整った場合に手厚い診療報酬がつけられるようになりました。ただし、現在のところ、在宅医療を望む人すべてのニーズを満たすだけの供給体制にはなっていません。



制度を理解しましょう。

病院では、医師が主に担当する治療と看護師が主に担当する日常動作の補助とがセットで提供されますが、在宅の場合は、これらが別扱いとなります。体に対してもらかの働きかけをする医療行為に関しては「医療保険」が適用され、日常動作の補助に関しては「介護保険」が適用されます。少しややこしいのですが知っていないとトラブルのもとになるので、注意が必要です。

定期的に医療行為を受けなくては在宅で過ごすことはできないと診断された場合、かかりつけとなる在宅医をみつけ、定期的な訪問診療をしてもらうことが必要です。この費用を医療保険でまかなうことができます。

日常動作の補助など身体介護だけを受ける場合、医療保険は使えません。ヘルパー事業所や居宅介護事業所などから介護士を派遣してもらうことになり、これは介護保険が適用されます。

保険に入っていなければ自費となりますが、訪問診療時の交通費など、別途請求となる自費扱いのものもありますので、知つておかないといけません。ちょっとまぎらわしいかも知れませんが、制度をきちんと理解しておくことが大切です。よく分からないという場合、訪問看護ステーションの担当者やケアマネジャーなどから説明してもらうといいでしょう。

保険適用の仕組みは？

医療保険で定められた在宅医療で行われる「訪問診療」は、臨時に医師が訪問治療する「往診」とは別のものです。患者さんの健康状態を維持・向上させるために「事前の計画に基づいて定期的に医師が訪問して医療行為をすること」と決められていて、あらかじめ定められた費用が発生します。医療保険を使う限り、「状態も安定しているし、今回の訪問診療は必要ないです」という風に事前の計画は変更できません。

また、制度上の問題ではなく訪問診療を受けるときのエチケットとして、事前に持っている保険証の種類を告げておくことも大事です。



在宅医を探しましょう。

いざ在宅医療を受けようと決めても、
担当手がいなくては始まりません。
「この医師に会えてよかったです」「この人たちに看取ってもらいたい」
こう思えるような医師、スタッフに出会えない限り
「こんなはずじゃなかつた」となりかねません。

病院にいけば必ず医師が診てくれますが、在宅の場合、そうはいきません。患者さんとご家族の状況や希望を理解したうえで、「やりましょう」と引き受けてくれる在宅医をさがすことが一大事なのです。多くの在宅医



は外来と訪問診療を兼ねています。依頼する場合は、そのクリニックを訪れ、「ぜひ訪問診療してもらいたい」とお願いするようになります。

普段から、在宅医療を手がけている地域の開業医を見知っていて、すでにかかりつけ医として信頼関係が築いてあれば心配はないですね。でも現状では、在宅医や在宅医療を支える看護師やケアマネジャーなどの数が全然足りません。6割の人が在宅死を望んでいるのに、実現するのは2割未満なのも、これがひとつ的原因です。



身近な在宅医の問い合わせ方

これから在宅医を探すのなら、市町村の介護保険担当部署で、活発な訪問看護ステーションを聞き出してみましょう。ステーションで在宅医療に熱心な医師について情報を得ることができます。入院中であれば、病院の医療相談員や地域連携室、退院支援室で在宅医療を受けたいと伝え、相談してください。地域の在宅医に関する情報をお読みできます。

在宅医や施設を検索できるインターネットのサイトも充実してきました。独立行政法人「福祉医療機構」(http://www.wam.go.jp/iryappl/menu_control.do?init=y&scenario=b4)、「NPO法人・全国在宅医療推進協会」(<http://www.zenzaikyo.gr.jp/menu.htm>)などをご参考ください。



希望をちゃんと伝えましょ。

在宅を選ぶ目的がある以上、医療や介護に対しても

「してほしいこと」「してほしくないこと」がきっとあるはずです。

その希望がすべて通ればよいですが、制度上や状況によっては無理なこともあります。

いずれにしても、患者さんやご家族の事情によって、それは微妙に異なるので伝えなくともわかってくれるのが当然、と思っています。



在宅で看取る

在宅医療では患者さんとご家族が主体となりますから、受け身の姿勢で始めるのではなく、まずは今後の生活への希望について、よく話し合っておきたいところです。そうすれば、どういったことを医療に求めるのか、もしくは求めないかがはっきりとしてくるでしょう。

末期の患者さんを在宅で看取る場合は、「告知」についての希望を事前に説明しておく必要がありますし、どういった医療行為を期待しているのかも伝えておきましょう。死亡時に医師の診断がないと、警察による検死が行われることになりますので、急変時の往診体制が24時間整っているかの確認も必要です。

介護側の役割もとても重要となります。逆にいえば、サポートと一緒に意思の疎通が上手に取れていないと、満足のいく環境にはならないのです。

どの程度までどれくらいのことをしてほしいのか、もしくはどんなことはしてほしくないのか、事前に打ち合わせをして、具体的な希望をちゃんと伝えておくことが大切です。訪問介護やショートステイ、栄養士による食事相談など介護保険のサービスを利用する場合、医療側・介護側と患者側の連携をとつてくれるのが「ケアマネジャー」です。相談し、各関係者との連絡をとつてもらうとよいでしょう。

細かい部分を詰めましょ。

サポートーとなってくれる医療側、介護側の存在は、在宅を選ぶうえでとてもありがたいものですが、現実には、在宅でしてもらえることには限界があることも知つておかなくてはなりません。事前に「何をしてもらえるのか」「何はしてもらえないのか」をきちんと確認しておきましょう。

もともと「手厚い医療を受けれる」が最優先なら在宅を選ばないほうがよい、というのは最初に説明した通りです。いつでも相談にのり、いざというときに駆けつけ、痛みなどの苦痛を和らげてくれる。それが可能なら言



できること・ できないこと

病によっては、在宅でもかなりの範囲の治療が可能となります。具体的には、糖尿病や血友病などの「自己注射」、腎炎や腎不全などの「血液透析」「腹膜透析」、肺疾患の「酸素療法」、そのほか「中心静脈栄養療法」「経管栄養療法」「疼痛管理」などがあります。

ただし、医師やチームによってはどこまで可能なのかはちがいます。特に苦痛を和らげる「緩和ケア」は、熟練した医師はまだそんなに多くありません。薬剤や機器も、一般的な医療機関とまったく同じものがそろうわけではありません。

医療機関との連携が必要な場合もあります。家族側と在宅医とのコミュニケーションをしっかりとりとり、事前に調整してから在宅医療に移ることが望されます。

役割分担を確認しましょう。

患者さんとご家族が主役になるということは、思い通りになることばかりではなく、イザというとき、医療側が到着するまでの間は自分たちで何とかしなければならないということでもあります。どういったことが起こりうるのか

ご家族がきちんと理解・納得しておくことが大事です。



不安を和らげる理解と納得

患者さんとご家族にとって、在宅を選んだとして果たして自分たちの心身がもつだらうか、苦痛がきちんと和らぐだらうかと不安になるのは自然なことです。患者さんの病状が「慢性期」の場合は終わりが見えませんし、「末期」の場合はご家族の目前で大変苦しむことが考えられます。

いずれにしても、漠然とした不安を解消してくれるのは、何より理解すること、そして納得することではないでしょうか。末期の患者さんの場合は、痛みを和らげるモルヒネの効果や副作用、反応についてや、死に向かう人の生理的・心理的变化についても知識をもち、理解しておくと心の準備ができます。

つたり体調が急変したり、突然のことにはパニックになり、すべきことを忘れてしまうことがあります。もしもの場合にそなえて、想定される事がらと対処法について在宅医や看護師に聞き、書いてよく見えるところに貼っておくとよいようです。患者さんの病状の進行にともなってどういう変化が見られてくるかについても、知つておくよにしましょう。

また、家族側の負担が大きすぎて共倒れになってしまわないよう、身体介護や家事援助のサービスを利用する部分について、ある程度の見通しをたてておくとよいでしょう。

在宅医療を選ぶと、家族は24時間体制となります。病状に変化があったとき、まずは家族の的確な判断と行動が求められますから、その点については覚悟しておかなくてはいけません。

とはいっても、呼吸困難にな

準備をしましょ。

ステップ
7

ここまでいくつかのことを確認してきました。

在宅医療に移るということは、簡単な道のりではないかもしれません。

病院にすすめられて始めたものの、在宅がうまくいかなかつたという事例もあります。一方で、在宅を選んでよかつたとおっしゃる患者さん、ご家族もたくさんあります。さあ、あなたがこれから在宅を選ぶとしたら、まずは何から準備を始めますか？

現在入院している場合は、主治医に「在宅医療」を希望していると伝えたうえで、入院中に担当となる在宅医とスタッフに病院へ来てもらい、ご家族同席のもと、病院側の医療チームからさまざまな情報の受け渡しをする

必要があります。そのほか、書類をそろえるなど手続き上の準備や、設備・物質面での自宅の体制づくりを始めましょう。

自宅に医師が訪れることが減ったため、現代の家族は「訪問診療を受ける際のお作法」に慣れていません。具体的には、駐車スペースを空けておく、医師を迎える、介護ノートを作つておいて的確に報告する、殺菌効果のある液状石けんなど手洗いを用意する、医師を見送る、早い機会に往診料を支払うなどです。スムーズに在宅医療を始められるように、ケアマネジャーや訪問看護師などに聞いて、準備を始めましょう。



退院前にそろえましょう

担当となる在宅医に必要なものを確認し、主治医からはレントゲンコピーや情報提供書などをもらっておきます。在宅介護を利用するなら、介護保険が適用されるかもしれませんので、申請しておきましょう。

医師が訪れる際には、洗面所で殺菌効果のある液状石鹼、お湯のできる蛇口、タオルなどを提供し、必要であれば殺菌用スプレーも準備します。

患者さんの症状によっては、ベッドや車いす、手すりといったものから、滅菌ガーゼやおむつなど、いろいろ必要になります。できるものからそろえましょう。便利な医療用品が市販されているので、活用するといいようです。

在宅医療を始める前に必要なステップは次の通りです。
順にチェックしていきましょう。



1 在宅医療を選ぶ「目的」がはっきりとしていますか？
2 「医療保険」と「介護保険」など制度を理解していますか？
3 担当となってくれる「在宅医」「訪問看護ステーション」をみつけましたか？
4 在宅医に「希望」をちゃんと伝えましたか？
5 在宅で「してもらえること」「してもらえないこと」を納得しましたか？
6 いざというときの家族の「役割分担」を考えましたか？
7 主治医に「在宅医療」に移りたいと相談をし、下記のような準備が済みましたか？
<ul style="list-style-type: none">・主治医と在宅医、家族の打ち合わせ・必要書類(紹介状、レントゲンやCT、MRIのコピーなど)を主治医と看護師に依頼・介護保険の申請(介護サービスを利用する場合)・在宅医による訪問診療のスケジュールを確認・訪問診療のための駐車スペース確保・自宅で看護、介護するために必要な物をそろえる・医師などのための手洗いの準備・介護ノートを作る